
052012年11月14日 星期三
星级编辑蔡富根 | 组版胡燕舞 | 校对夏君

直面国企改革三大热点
工资到底高不高？与民企是何关系？履行责任够不够？

“我们船员，特别是我们这些党员，

知道党的十八大召开了，早就盼望着

能全面了解这一盛况。可是我们常年

在海上和国外漂泊，很少能看到国内

的报纸，你们送来的报纸真是太及时

了！”巴拿马籍“泰海”轮船长从池州边

防检查站边防官兵手中接过报纸，激

动地说。

据了解，党的十八大以来，池州边防

检查站官兵深入码头执勤一线，开展送十

八大会议精神上外轮活动。

姚悬章 记者 何良海 文/图

国企工资高不高？

王梦奇（26 岁，澳大利亚硕士毕业，求

职中）：相对于民营企业，我更愿意去国有企

业就业。首先，国有企业工作相对稳定；其

次，国有企业相对收入较高。我有一些同学

在国企工作，虽然工资只有几千元，但年终

奖却有近10万元，这对我来说是一种诱惑。

熊群力（十八大代表、中国电子科技集

团公司总经理）：我们集团公司去年人均收

入7万元左右。我们10万员工中50%以上

是科技人员，而且相当一部分是从事军工最

前沿技术研究的科技人员，人均收入7万元

是比较低的。按理说，应该人均15万元左

右，这样才能留住一流人才。

李庆奎（十八大代表、华电集团党组书

记、副总经理）：在中国经济发展过程中，分

配不公、差别过大问题是存在的。在我们

集团，从主要领导到基层员工，收入差别不

大，但是在发电厂可能有些差别，我们把差

别控制在3倍左右。我们的分配原则是尽

量做到内部控制和缩减。

许光建（中国人民大学公共管理学院

副院长）：国企收入高不高，要客观地看。

社会上关注的是少数大型具有垄断地位的

国企，其职工特别是领导层的收入偏高。

这应该是政府监管的重要方面，要对高收

入适当进行调整。事实上，并非所有国企

收入都高，比如燃气、自来水、地铁等领域

的国企，工资并不高。

国企和民企是什么关系？

某民营矿产企业负责人（不愿透露姓

名）：像我们公司的这些矿，都是国企看不

上的一些边边角角。国企和民企不是对立

的关系，他们能干的往往是一些大项目，一

投就几十亿元、上百亿元，我们干不了。相

反，我们能干的往往是一些边边角角，他们

就算干，成本上也受不了。其实国企和民

企是可以相互合作、发挥各自优势、做到共

同发展的。

马莉（全国工商联石油业商会秘书

长）：站在石油业商会的角度看，国企和民

企应当是相辅相成的关系。我国经济发

展，既要有大国企的主导，也要有民企的补

充。我们希望出台有可操作性的支持民营

企业发展的实施细则。从十八大报告中我

们看到了希望，希望能够尽快落实，给民营

企业一个相对公平的竞争环境。

宋志平（十八大代表、中国建筑材料集

团公司董事长）：去年世界500强中，我国

央企占 43 家，他们基本是这 10 年产生

的。央企有一定规模实力，有一定研发能

力，有一定国际经验，因此有得天独厚的优

势，能够迅速成长。这其实不是“国在进、

民在退”，而是我国大企业生产和产业规模

集中的表现。

许光建：改革开放30多年来，我国民

营企业发展很快。像华为、中兴、三一重工

和联想等企业，都是优秀的民企，对国民经

济起着重要作用，在有些行业里是主力

军。在关系国计民生的战略性行业，由国

企占主导，而一般竞争性行业，民企应唱主

角。国企和民企之间，不存在谁打压谁的

问题。

所谓“国进民退”，是一些政策执行的

问题，而非政策本身的问题。国家对民企

的支持是一贯的。国企压制民企的发展，

这种情况不是主流。

国企履行社会责任够不够？

赵瑛峰（北京律师）：作为国企，拥有一

般民企所不具备的资源、能力以及国家政

策支持，理应承担更多的社会责任。从法

理上讲，央企作为全民所有企业，其利润应

为全民所有。从道理上讲，国家这几年做

大做强央企，目的是希望他们做强后更好

服务于社会主义经济建设，更好地服务社

会。

王勇（十八大代表、国务院国资委主

任）：在实现发展成果全民共享方面，国企

贡献巨大。单是国资委监管的中央企业从

2003年到 2011年，就累计上缴税金17.1

万亿元。

不算所得税，国有企业缴纳的税费平

均每100元收入是8.4元，大大高于私营企

业的3.7元和外资企业的3.5元。2011年，

国企上缴税收占全国税收收入的38.4%。

截至2011年底，全国国有企业划转到社保

基金的国有股权2119亿元，占国家社保基

金财政收入的43.1%。

中央能源企业克服价格倒挂困难，全

力保障电力和成品油供应；电网电信企业

全力投入“村村通”工程，为支持民生工程

建设做出了贡献。92家中央企业定点帮

扶189个国家扶贫工作重点县，占国家扶

贫工作重点县总数的43%，而其他所有制

企业没有这个任务。另外，44家央企在新

疆、40家企业在西藏开展了各类援助帮扶

工作，在应对雨雪冰冻灾害和汶川特大地

震等严重自然灾害中，在急难险重时刻，央

企挺身而出，在人财物上不计成本，一些职

工牺牲在抗震抢险救灾第一线。

许光建：从2006年中石油中石化上交

特别收益金开始，中央企业逐步建立上缴

红利制度，这是重要的改革措施。应该说，

上缴红利政策推出是很及时的。上缴红利

的比例，大家有不同看法，需要进一步研

究，究竟上交多少比较合适，每个行业情况

不同，应广泛论证。据新华社电

深度解读

十八大报告就深化国有企业改革、引导非公有制经

济发展等主题作了深入阐述，受到了中央企业系统的十

八大代表和社会各界的广泛关注。

就当前有关国有企业改革的三个热点问题，记者采

访了十八大代表和部分社会人士，并请专家作了点评。

凝心聚力，共创幸福生活和美好未来
我省基层干群结合工作实际，热议党的十八大报告

安徽声音

“火车跑得快，全靠车头带”这句话，

常被用来比喻带头人的重要作用。党的

十八大代表、合肥火车站党委书记、副站

长李昌勤，在合肥火车站工作9年多，作

为带头人，他总是身先士卒，在他的带领

下，合肥火车站先后获得全国铁路文明

车站、全国工人先锋号等荣誉，站党委也

荣获全国铁路系统先进基层党组织称

号。

李昌勤在接受记者采访时说，现在的

动车，每节都有动力、都在发力，与车头

形成合力，从而形成高速度。党组织建

设也是同样的道理，只有班子每个成员、

每个党员都发挥好作用，才能形成干事

创业的强大合力。

李昌勤说，“十八大报告提出，要创新

基层党建工作，夯实党执政的组织基础，

充分发挥推动发展、服务群众、凝聚人

心、促进和谐的作用，这对基层党组织提

出了更高要求。 ”因此，在今后的工作

中，将继续发挥好广大党员的先锋模范

作用，提高基层党组织的战斗堡垒作用。

对于当选十八大代表，如今李昌勤心

中更多的是忐忑不安。“能够参加这么重

要的大会，是荣誉更是责任。只有以更高

标准要求自己，才能对得起十八大代表的

光环，不辜负党员、群众和组织的重托。”

李昌勤说。 记者 王玉

十八大代表、合肥火车站党委书记 李昌勤:

打造合肥火车站基层党建“动车组”

黄勇是安徽工业大学学生就业指导

中心主任，听完党的十八大报告备受鼓

舞。他说，十八大报告提出要推动实现更

高质量的就业。这几年，国家已经陆续出

台了优化劳动法律环境、鼓励大学生就业

等法律法规和措施。安徽工业大学明年

各类毕业生6400余人，虽然就业压力很

大，但是在国家积极促进大学生就业政策

的鼓舞之下，毕业生一定会得到更好更充

分的就业。 李敏 记者 俞宝强

安徽工业大学学生就业指导中心主任 黄勇：

毕业生一定会得到更好更充分的就业
中科大地空学院09级本科生张群看

了党的十八大报告，深有感触：回想几年

前,十七大开幕时自己还是个中学生。

十八大，是自己第一次非常正式地参与到

集体观看学习的活动中。十八大的召开

吸引了全世界的关注，这也是我国国际地

位提升的重要体现。作为一个正在成长

中的中国青年，对此感到深深的自豪！我

们个人的发展离不开祖国的强盛，国家为

我们的成长、学习及科研提供了坚强的后

盾，我们唯有努力学习，为建设祖国的明

天努力奋斗。 李敏 记者 俞宝强

中科大地空学院09级本科生 张群：

努力学习，为建设祖国的明天奋斗


